



# JOSÉ SEVERO MARTÍNEZ PELÁEZ

José Severo Martínez Peláez nació en Guatemala en el año de 1925. Estudió en la Facultad de Humanidades de la Universidad de San Carlos de Guatemala, y durante esta etapa participó en la Revolución de Octubre de 1944 y fue presidente de la asociación de estudiantes de dicha facultad. Debió de salir exiliado a raíz del derrocamiento de Jacobo Arbenz en 1954 rumbo a México donde continuó sus estudios de doctorado en historia. En el año de 1957 regresa a Guatemala donde es beneficiado de una beca por parte de la Facultad de Ciencias Económicas.

Durante el gobierno de Lucas García debió de salir nuevamente al exilio. Continuó la labor de investigación en México donde participó en varios seminarios y cursos de historia. El 30 de octubre de 1992 fue nombrado doctor Honoris Causa por la Universidad de San Carlos, en reconocimiento a la investigación histórica centroamericana y a sus notables méritos como catedrático universitario.

Sus obras más destacadas fueron «Motines de Indios. La violencia colonial en Centroamérica y Chiapas» y «La Patria del Criollo: Ensayo de Interpretación de la Realidad Guatemalteca», considerada de gran importancia en la historiografía latinoamericana.<sup>5</sup> De acuerdo a un estudio, Peláez tiene «el mérito de ser el primer historiador profesional que realizó un análisis histórico de la estructura social guatemalteca desde la perspectiva marxista de la lucha de clases como un intento genuino de rehabilitar la capacidad explicativa del conocimiento histórico de la realidad socio-política de Guatemala».



<b>Título</b>	<b>Tema principal</b>	<b>Año</b>
<i>Algo sobre repartimientos</i>	Situación de la mano de obra y de la política agraria colonial	1969
<i>La política agraria y los orígenes del latifundismo en Guatemala</i>	Situación de la mano de obra y de la política agraria colonial	1969
<i>La sublevación de los zendales</i>	Motines de indios	1973
<i>Importancia revolucionaria del estudio histórico de los movimientos de indios</i>	Motines de indios	1983
<i>Causas de motines de indios</i>	Motines de indios	1986
<i>Racismo y análisis histórico en la definición del indio guatemalteco</i>	Definición del indio guatemalteco	1975
<i>¿Qué es el indio?</i>	Definición del indio guatemalteco	1973
<i>Simón Bergaño Villegas y el elogio de la economía política</i>	Independencia de Centroamérica	1976
<i>Centroamérica en los años de la Independencia, el país y los habitantes</i>	Independencia de Centroamérica	1971
<i>Cuatro principios metodológicos par la enseñanza de las ciencias sociales en la Facultad de Ciencias Económicas</i>	Docencia e investigación en las ciencias sociales	1972

Falleció en México en el año de 1998 víctima de la enfermedad de Alzheimer.